



Nom de l'organisme :
ASBL Les Gentianes

Objet social :
**Missions d'hébergement et
d'accompagnement en Aide à la Jeunesse**

Adresse postale du siège social:
Chaussée du Roeulx 22, 7000 Mons

Représentant de l'organisme :
Fatima Aynaci, Directrice Générale

Téléphone :
065/33.52.32

GSM :
0490/56.44.10

Mail :
fatima.aynaci@gentianes.be
contact@gentianes.be

Numéro de compte bancaire :
BE68 776-5981248-34



LES GENTIANES EN QUELQUES MOTS :

L'ASBL Les Gentianes exerce depuis 1973 plusieurs missions d'accueil et d'aide aux jeunes, enfants et adolescents souvent meurtris par un vécu socio-familial difficile. Ils ont notamment fait l'objet de violences (physiques, sexuelles, psychologiques) et/ou de négligences graves.

Les jeunes nous sont confiés sur base d'un mandat du SAJ (Service d'Aide à la Jeunesse), du SPJ (Service de Protection Judiciaire) ou du TJ (Tribunal de la Jeunesse). Le but de notre accompagnement est, outre de protéger et d'accompagner le jeune, également de remobiliser le fonctionnement familial, tisser du lien et du dialogue entre les parties.

Au niveau des enfants et des jeunes, il s'agit principalement de favoriser leur épanouissement personnel afin qu'ils développent la confiance en eux et envers les autres.

Enfin, autant que possible, l'objectif est d'induire un changement au niveau du fonctionnement familial en vue de permettre le retour de l'enfant ou du jeune dans son milieu de vie.



Les Gentianes, c'est :

- 50 enfants/jeunes hébergés en permanence dans nos services résidentiels de Mons et du Borinage (Le Pastel, La Rocade, Le Cap). Chaque service a un projet éducatif et une orientation spécifique nous permettant de répondre aux besoins des jeunes de manière plus adaptée :
- **Le Delta** accompagne dans leur milieu de vie près de 100 enfants en situation socio-familiale difficile.

Le Pastel accueille, à long terme, 17 enfants en situation de grande difficulté voire de danger, âgés de 3 à 12 ans, à l'admission.

La Rocade accueille 18 enfants de 6 à 15 ans à l'admission, en difficulté familiale, avec objectif de réinsertion plus ou moins rapide.

Le Cap accueille 15 jeunes entre 16 et 18 ans en difficulté socio-familiale, en vue d'une préparation à l'autonomie et puis d'un accompagnement.

DES VIES À (RE)CONSTRUIRE*

Après avoir passé 10 mois à l'hôpital où elle était arrivée telle une « poupée cassée de partout », Myriam s'installe au Pastel vers l'âge de 3 ans. La maman de Myriam sera envoyée en prison pour les sévices exercés sur sa fille puis disparaîtra définitivement avec son mari et leurs autres enfants en laissant la petite derrière eux. Myriam est dans une situation administrative compliquée de mineure non accompagnée aux origines incertaines. Elle ne peut de ce fait pas sortir du territoire belge. Ceci la prive, entre autre, de pouvoir trouver une famille d'accueil. Aujourd'hui elle a 11 ans et vient d'être reconnue comme apatriote. Pour la première fois de sa vie, Myriam pourra partir cet été avec ses éducateurs et les autres enfants du Pastel dans le sud de la France pour vivre ses premières « vraies » vacances. L'âge avançant, Myriam a peu de chances de trouver une famille d'accueil ou de parrainage mais toute l'équipe des Gentianes se mobilise pour qu'elle puisse grandir et s'épanouir au sein de l'institution.



Victoria (8 ans) et Mathias (10 ans) ont été placés tous les deux à la Rocade après une descente de police au domicile de leur père. Après avoir constaté que les deux enfants étaient livrés à eux-mêmes dans des conditions d'hygiène déplorable, la police a fait en sorte que les enfants soient retirés du domicile puis placés. Le papa de Victoria et Mathias s'étant retrouvé seul à devoir gérer la fratrie après que sa femme l'ait quitté plusieurs années auparavant, n'arrivait plus à faire face à ses responsabilités. Celui-ci, bien que travaillant à temps plein, peine à joindre les deux bouts. Il ne peut faire appel à personne pour l'aider dans son rôle parental. L'amour ne manque pas dans cette famille mais le papa est à bout de ressources et, surmené, il lâche peu à peu prise, négligeant ses enfants souvent amenés à se gérer seuls. Quand la petite Victoria arrive aux Gentianes, elle est maigre et ses cheveux sont rasés à cause des poux. La petite fille paraît beaucoup plus jeune que son âge. Elle et son grand frère sont en recherche constante de câlins et d'attention et rêvent de pouvoir rentrer chez eux. Aujourd'hui, l'équipe de la Rocade met tout en œuvre pour soutenir le papa dans une série de démarches. Elle l'épaule pour qu'il puisse se reconstruire et récupérer ses enfants dans de bonnes conditions.

Antoine est âgé de 16 ans quand il sollicite lui-même l'aide du Service d'Aide à la Jeunesse. La situation familiale est compliquée. Issu d'une famille où le papa est violent, Antoine reçoit régulièrement des coups, insultes, humiliations depuis son plus jeune âge. Depuis son entrée aux Gentianes, le jeune homme s'investit pleinement dans son projet, désireux d'évoluer et de s'épanouir dans un cadre plus serein. Il s'intègre rapidement au Cap et s'adapte aux règles de vie quotidiennes et aux responsabilités qui incombent à un jeune en pré-autonomie. Il prend de bonnes habitudes (se lève seul, cuisine, gère son budget...), fréquente l'école régulièrement et est soucieux de réussir. Il entame également un travail psychologique pour apprendre à gérer sa sexualité. Antoine se bat également pour être reconnu en tant que victime. Son père rend actuellement des comptes à la Justice pour les faits de maltraitance commis sur Antoine et sa plus jeune sœur. L'équipe du Cap le soutient dans ses démarches, lui donne l'aide nécessaire pour qu'il puisse développer son projet personnel et bientôt emménager en kot.

ZOOM SUR LE PARRAINAGE

L'objectif du parrainage est d'offrir à un enfant des moments de « répit » en dehors de la structure d'hébergement ou de « répit » par rapport à sa famille d'origine quand celle-ci traverse des moments difficiles.

Par le biais d'un accueil bénévole, ponctuel (ex. un week-end par mois) mais surtout régulier au domicile du « parrain/marraine », l'enfant peut créer un lien privilégié avec d'autres adultes de référence, expérimenter de nouvelles choses, se socialiser ou tout simplement « souffler ».

**Manuel, Viviane, Alice et Elsa,
famille de parrainage de Myriam**

« C'est une opportunité de partager la chance qu'on a, et une opportunité de grandir, d'expérimenter, de partager, de pouvoir donner, recevoir... c'était le bon moment »

« J'essaie de faire à la fois des activités qu'Irem aime mais également de lui faire vivre de nouvelles expériences. Mon envie est d'élargir son univers »

Isabelle, marraine d'Irem

Sophie, maman de Jérémy

« Le parrainage permet à mon enfant de sortir de l'institution. Il profite de sorties et d'agréables moments avec son parrain. Je trouve que ce projet est génial pour ces enfants qui sont placés, comme Jérémy.»



COMMENT NOUS AIDER ?



Les Gentianes ont besoin de vos dons pour :

- Remplacer les camionnettes pour transporter les enfants
- Aménager des kots pour la préparation à l'autonomie des adolescents du Cap
- Rénover les locaux de vie des jeunes
- Doter chaque enfant entrant d'un petit budget lui permettant de décorer sa chambre pour qu'il se sente mieux
- Remplacer le mobilier abîmé
- Remplacer ou réparer des machines telles que lave-linge, lave vaisselle
- Améliorer le quotidien des jeunes grâce à des activités de loisirs collectives ou individuelles
- Permettre à chaque jeune de s'acheter de temps en temps des vêtements ou chaussures



Les Gentianes ont ponctuellement besoin de volontaires¹ pour :

- L'organisation d'évènements ou d'activités avec les enfants
- Le transport et la mobilité des jeunes (activités individuelles)
- La gestion d'un site Web
- De la guidance scolaire
- De la guidance sociale (adolescents)
- L'animation d'ateliers



Les Gentianes ont aussi besoin de matériel (neuf ou en bon état):

- Informatique/bureautique
- Matériel sportif (ballons, goals, vélos, trottinettes, patins à roulettes), matériel de bricolage
- Jeux d'extérieur
- Matériel/fournitures scolaires
- Matériel électro-ménager
- Produits d'entretien et d'hygiène
- Vêtements/linge de maison
- Vivres non périssables

¹ Sous réserve de la présentation d'un certificat de bonnes vie et mœurs, le cas échéant d'un permis de conduire et encadré par une convention de bénévolat fixant les obligations respectives des parties

LES GENTIANES EN QUELQUES MOTS :

L'ASBL Les Gentianes exerce depuis 1973 plusieurs missions d'accueil et d'aide aux jeunes, enfants et adolescents souvent meurtris par un vécu socio-familial difficile. Ils ont notamment fait l'objet de violences (physiques, sexuelles, psychologiques) et/ou de négligences graves.

Les jeunes nous sont confiés sur base d'un mandat du SAJ (Service d'Aide à la Jeunesse), du SPJ (Service de Protection Judiciaire) ou du TJ (Tribunal de la Jeunesse). Le but de notre accompagnement est, outre de protéger et d'accompagner le jeune, également de remobiliser le fonctionnement familial, tisser du lien et du dialogue entre les parties.

Au niveau des enfants et des jeunes, il s'agit principalement de favoriser leur épanouissement personnel afin qu'ils développent la confiance en eux et envers les autres.

Enfin, autant que possible, l'objectif est d'induire un changement au niveau du fonctionnement familial en vue de permettre le retour de l'enfant ou du jeune dans son milieu de vie.



Les Gentianes, c'est :

- 50 enfants/jeunes hébergés en permanence dans nos services résidentiels de Mons et du Borinage (Le Pastel, La Rocade, Le Cap). Chaque service a un projet éducatif et une orientation spécifique nous permettant de répondre aux besoins des jeunes de manière plus adaptée :
 - Le Pastel** accueille, à long terme, 17 enfants en situation de grande difficulté voire de danger, âgés de 3 à 12 ans, à l'admission.
 - La Rocade** accueille 18 enfants de 6 à 15 ans à l'admission, en difficulté familiale, avec objectif de réinsertion plus ou moins rapide.
 - Le Cap** accueille 15 jeunes entre 16 et 18 ans en difficulté socio-familiale, en vue d'une préparation à l'autonomie et puis d'un accompagnement.
- **Le Delta** accompagne dans leur milieu de vie près de 100 enfants en situation socio-familiale difficile.
- **Le Lien**, un service de parrainage, dont la mission est de mettre en relation et d'encadrer un enfant, souvent placé, et un parrain ou une marraine volontaire.